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ATA DA 13ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO 1 

MEIO AMBIENTE - CONDEMA - BIÊNIO 2022/2024 - 17/05/2024 Ao décimo sétimo dia 2 

do mês de maio do ano de dois mil e vinte e quatro das 15h às 17h em ambiente virtual, 3 

reuniram-se os membros do Conselho de Defesa do Meio Ambiente de Peruíbe, 4 

CONDEMA, para a 13ª reunião ordinária do biênio 2022/2024 com a seguinte pauta: 5 

1) Leitura e aprovação da ATA da 13ª Reunião Ordinária; 2) Informes gerais; 3) 6 

Encaminhamentos sobre a UC Tanigwá; 4) Atualização Cidade das Aves; 5) 7 

Apresentação do Curso de Pós-Graduação UNISANTOS-CONDESB sobre Mudanças 8 

Climáticas para técnicos das prefeituras da BS; 6) Assuntos gerais. Compareceram os 9 

seguintes conselheiros: Eduardo Monteiro Ribas, representante titular da Secretaria de 10 

Meio Ambiente e Agricultura; Cynthia Tedorenko Caly, representante titular do Gabinete 11 

do Chefe Executivo; Sérgio Guerreiro, representante titular da Procuradoria Geral do 12 

Município (PGM); Ana Paula Falaschi, representante titular do Departamento de Obras; 13 

Edson Novaes de Oliveira, representante titular da Secretaria de Defesa Social; Joaquim 14 

do Marco Neto, representante suplente da Fundação Florestal (FF); Maridel Vicene 15 

Polachini Lopes, representante titular do MoCAN; Thiago Nascimento, representante 16 

titular do Instituto AMBIECCO; Bruno de Almeida Lima, representante titular do Projeto 17 

Aves Limícolas e Karina Ávila, representante suplente do Projeto Aves Limícolas; Renan 18 

dos Santos, representante titular da Aldeia Tekoá Kwaray; Arthur Baptista, representante 19 

titular do Instituto Biopesca; Gabriel Moraes Gasparoto, representante titular da 20 

Associação Jd São Luiz. Não compareceram os representantes da OAB, da FUNAI, 21 

da Secretaria de Educação, da Secretaria de Turismo, da Cooperativa Amantes da 22 

Natureza, do Coletivo Morro das Panelas. Participaram como visitantes Thiago 23 

Malpighi e Vitor Paiola, da Secretaria de Meio Ambiente; Maurício Maranhão, da 24 

Secretaria de Planejamento os munícipes Giulia Pierro, Projeto Guaraú Vivo; Fabi 25 

Nascimento da Amana/MoCAN; Rodrigo del Valle, da ECOEMA; Nadja Yanna, Claudinei 26 

Pereira, Sérgio Dialetachi, Débora Rebelato, Marcelo Oliveira. O presidente iniciou a 27 

reunião às quinze horas e dez minutos com a pauta 1) leitura e aprovação da ATA da 28 

reunião anterior com 9 votos favoráveis e 3 abstenções; na pauta 2) Informes gerais, a 29 

Secretária Mari Polachini informa sobre as duas conferências que estão no período de 30 

etapas municipais, a Conferência das Cidades e a Conferência do Meio Ambiente, 31 

dizendo que consultou o Procurador do município Dr. Sérgio Guerreiro, que confirmou 32 

que o poder Público irá chamar a Conferência das Cidades. Sobre a Conferência de Meio 33 

Ambiente, que não ocorre desde dois mil e onze e da qual foi avisada há uns dias atrás, 34 

já encaminhou as documentações para a Secretaria de Meio Ambiente e deve ser 35 

realizada entre 5 de junho e 15 de julho e por isso demanda a organização em maio. 36 

Comunica também sobre o tema já abordado anteriormente que é a falta de apresentação 37 

ao colegiado dos projetos da prefeitura que incidem em questões ambientais. Após encontro 38 

com a Promotora de Meio Ambiente, Dra. Amanda, encaminhou, encaminhou denúncia ao 39 

MP, e no dia 13/05 recebeu ofício da Promotora indagndo se ao assunto estava resolvido. 40 

Diz que conversou com a promotora pública Amanda e que pediu para a prefeitura se 41 
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manifestar mas não houve mudança da postura, lembrando que é função estabelecida na 42 

lei de criação do CONDEMA.  Soicitada pela promotora, encaminhou a representação ao 43 

Ministério Público pelo COMBEM, porque não havia sido aprovada em plenária no 44 

CONDEMA. Em 13 de maio recebeu ofício da promotora perguntando se o CONDEMA 45 

tem tido o direito à informação sobre os projetos assegurado pela lei da criação e de qual 46 

forma toma conhecimento sobre a matérias do município. Lembrando que o colegiado 47 

continua sem ter acesso aos projetos, e que o último projeto de que teve ciência, foi pelo 48 

Comitê de Bacias Hidrográficas por ser integrante da Câmara Temática que avalia 49 

projetos, do projeto de canalização do Rio Ubatuba que prevê a supressão de cerca de 50 

duzentas árvores e foi rejeitado por falta de licença ambiental. O conselheiro Sérgio pede 51 

fala e diz que se preocupa com o ponto das atribuições do CONDEMA e lê no artigo três, 52 

das atribuições do conselho, onde diz que sempre deve examinar matéria a pedido do 53 

chefe do gabinete ou por solicitação de um terço dos conselheiros. O município tem dever 54 

de cumprir as legislações ambientais e ser fiscalizado pelo colegiado e pela sociedade 55 

civil. Pelo volume, e sem ter equipe disponível, propõe que sejam publicadas os projetos 56 

que tenham relevância e que não tenham legislação para fiscalização. O  p r e s i d e n t e  57 

Ribas informa que ele respondeu ao MP sobre esse processo, há uns três meses atrás, 58 

que perguntava qual a sistemática de aprovação de projeto pelo CONDEMA e confirma 59 

a determinação do artigo da lei de criação citado pelo conselheiro Sérgio. Concorda com 60 

a sugestão feita e coloca que temos que pensar em uma maneira de sistematizar esse 61 

processo. A secretária Mari também acha interessante a proposta do conselheiro Sérgio 62 

de criar uma plataforma para os projetos serem acessados e pautar no colegiado e aponta 63 

que o mais gravee é a disruptura dentro da prefeitura, onde a Secretaria de Planejamento 64 

não dialoga com a Secretaria de Meio Ambiente sobre um projeto que suprime as árvores 65 

de um corredor de aves e insetos em área urbana. Acha que a resposta ao ofício ao MP, 66 

deve ser nesse sentido, que mais grave do que não ter o colegiado informado é não ter 67 

sequer a Secretaria de Meio Ambiente informada. O conselheiro Sérgio toma a palavra e 68 

diz que o que se espera não é novidade e o problema parece que é mais por dificuldade 69 

de método do que por falta de diálogo. Sugere criar uma rotina de compartilhamento. A 70 

munícipe Fabiana entende que seria importante pensar sobre a possibilidade de ter uma 71 

legislação que garanta a segurança ambiental nos projetos da prefeitura independente da 72 

interação informal dos servidores e secretarias. O presidente Ribas segue dizendo que 73 

podemos criar uma pauta para detalhar esse assunto. Na pauta 3) Informando sobre as 74 

Consultas Públicas sobre o Plano de Manejo do Parque do Guaraú, o presidente 75 

apresenta o calendário que teve ampla publicidade e passa a palavra para conselheira 76 

Cynthia que atualiza o andamento do processo de consultas sobre a UC Tanigwá, 77 

informando que seguindo o decreto 6074/2023 vão iniciar reuniões com as entidades, 78 

com runiões marcadas já nos dias 27 e 29/05. Na pauta 4) atualização da Cidade das 79 

Aves , o presidente comunica uma reunião feita com Mocan, Projeto Aves Limícolas e 80 

Secretaria de MA, sobre o projeto que já teve diversas ações para atender às exigências 81 

para sermos Cidade das Aves e foram definidos os próximos passos. Passa para 82 
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conselheiro Bruno que disponibilizou um formulário no drive disponabilizado no chat da 83 

reunião para que os participantes e parceiros insiram as informações para atender às 84 

exigências ainda não informadas mas que já foram realizadas, como limpeza de praias. 85 

Uma dessas exigências, é o apoio e estímulo a observação de aves por isso será criado 86 

um calendário sobre as observações de aves que será divulgado oficialmente pela 87 

prefeitura. O conselheiro Joaquim pergunta sobre as pautas das oficinas da consulta do 88 

Plano de Manejo do Guaraú e o presidente Ribas informa que serão pautas diferentes em 89 

cada oficina e a programação será disponibilizada em cartazes no Guaraú e já tem 90 

materiais nas redes e sites oficiais da Prefeitura. A visitante Giulia pergunta se haverá 91 

audiências públicas e o presidente Ribas explica que a Consulta Pública é para criar junto 92 

com a comunidade, apresentando o plano e tirando as dúvidas. A secretária Mari lembra 93 

que demorou muito para fazer o Plano de Manejo principalmente por conta do 94 

impedimento monetário e o dinheiro veio por projeto apresentado em um edital do MPF 95 

na gestão da Secretária de MA Rosangela Barbosa, e pergunta se há previsão de verba 96 

para as outras três Unidades de Conservação que precisam do Plano de Manejo. O 97 

presidente Ribas diz que está em conversa com a Fundação Florestal, com quem assinou 98 

Termo de Convênio para parceria e recentemente teve reunião com o vice-presiente 99 

Rodrigo Victor, responsável pela criação de UCs. Explica que esse primeiro plano 100 

demorou muito porque depois de criados os Parques em 2009, achava-se que só criar 101 

era suficiente, nada foi feito e houve abertura de inquérito civil e depois continuou parado. 102 

E a partir daí teria que buscar o recurso e deu-se prioridade. Atualmente estão atuando 103 

como captação de fundos para a Secretaria de Meio Ambiente para ser usado para os 104 

demais parques. Espera-se que de agora em diante, com interesse da secretaria e 105 

acompanhamento da sociedade civil os processos caminhem com mais facilidade. O 106 

conselheiro Bruno retoma a pauta anterior lembrando que é necessário também a 107 

celebração do Dia Mundial das Aves Migratórias no calendário municipal, no segundo 108 

sábado de maio e segundo sábado de outubro, e que será criado decreto. Passando para 109 

a pauta 5) apresentação do Biólogo do MA Thiago Malpighi sobre o curso de pós-110 

graduação Cidades Inteligentes frente às Crises Climáticas, estão na primeira fase de 111 

desenvolvimento do projeto e serão abordados em três frentes: drenagem, erosão 112 

costeira e componente biótico que se espera que depois seja um documento referencial. 113 

Foi feito uma divisão dos estudantes, que o arquiteto Maurício Maranhão e engenheiro 114 

Thiago do setor de Obras irão se debruçar nos dois primeiros itens e os da Secretaria de 115 

Meio Ambiente no componente biótico, mas sempre em diálogo, pela necessidade de 116 

maior aproximação entre o órgão ambiental e os de planejamento e obras. Lembra que a 117 

secretaria é recente, criada em 2018, e a ideia era a construção de projetos para a cidade 118 

em conjunto, e não só fiscalização, um desafio interno que tem sido considerado no 119 

curso. O ambiente urbano será estudado como um ecossistema de diversos sistemas 120 

interrelacionados. Apresentou um material com alguns problemas de cada área e pontuou 121 

que a proposta é ter estratégias mais permanentes para os problemas e levando em 122 

consideração que a preservação das áreas de vegetação nativa beneficia a própria 123 
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urbanidade. Por isso é previsto um inventário da vegetação em ambiente urbano para 124 

também serem usadas nas soluções de drenagem e controle do aumento de 125 

temperaturas. Apresenta também a relação da fauna com o meio urbano e a 126 

fragmentação da vegetação. A fauna tenta transitar entre essas vegetações e acabam 127 

indo em áreas urbanas e por isso temos o serviço de resgates. Há muitos animais 128 

circulando em nossa cidade e eles sofrem os impactos do desenvolvimento urbano e das 129 

mudanças climáticas, sendo levantados cerca de 350 aves, 25 espécies de anuros e 130 

outros mamíferos e a ideia para o curso é fazer um diagnóstico biótico do perímetro 131 

urbano para iniciar. Incluem também um material sobre estoque de carbono que a 132 

Fundação Florestal também acompanha, e com esse material será possível depois propor 133 

medidas de manejo. Espera-se que com essa coleta de dados seja possível o diagnóstico 134 

que a partir dele consiga selecionar uma área piloto para um projeto. Paralelamente o 135 

mesmo será feito em relação à erosão e drenagem e no final do projeto teremos um 136 

guarda-chuva para podermos ter políticas públicas, parceria e recursos. Por isso é 137 

importante ser com a participação do CONDEMA e COMBEM. O presidente Ribas explica 138 

que esse curso foi uma ideia da Câmara Temática de Mudanças Climáticas e que foram 139 

selecionadas três funcionários efetivos da prefeitura na cidade, e a proposta é criar 140 

soluções para a Baixada Santista e ser um termo de referência. O conselheiro Sérgio 141 

parabeniza a escolha dos servidores e o projeto que é pertinente; a secretária Mari 142 

parabeniza a apresentação didática e elucidativa, pergunta se a partir desses estudos 143 

seria viável iniciar a proposta que já tinham há muitos anos da elaboração do Plano 144 

Municipal de Arborização, cujas diretrizes já foram criadas por esse colegiado. O biólogo 145 

Thiago responde que a conclusão do curso será até o fim do ano, com a apresentação 146 

de um projeto de mitigação das mudanças climáticas, e que a ideia é que vários planos 147 

se desenvolvam a partir desse diagnóstico em diversas frentes. Não é suficiente para 148 

elaborar o plano, mas fornecerá parte do diagnóstico. O presidente Ribas completa que 149 

a intenção é que este trabalho converse com diversas ações da prefeitura e 150 

principalmente com o trabalho da Comissão de Sustentabilidade do Condema, onde 151 

foram elencados dez pontos, e que em breve deverá ter uma conversação até para que 152 

as ações sejam compartilhadas. O arquiteto Maranhão pede a palavra complementando 153 

que não adianta a nossa capacitação e a disponibilização do conhecimento sem uma 154 

agenda governamental que sustente ações, cita a situação do Rio Grande do Sul, onde 155 

há algumas similaridades que nos colocam em riscos; lembra que as soluções existentes 156 

não têm sido eficientes e que precisamos inovar e que o apoio da sociedade civil e da 157 

agenda governamental são indispensáveis nesse momento. A visitante Débora pede a 158 

palavra, parabeniza e agradece o convite da secretária Mari para participar da reunião e 159 

diz que na área de Pereira Sardina os moradores lutam para que essa área de 160 

preservação se mantenha. Tem famílias de saracuras, sarues, pássaros, ´pede que a 161 

prefeitura coloque placas para orientar as pessoas que é área de preservação e que não 162 

é para ser agredida. O presdiente Ribas lembra que qualquer supressão só pode ocorrer 163 

com análise e aprovação de biólogos e é sujeita a multas e o conselheiro Sérgio lembra 164 
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da importância da denúncia, porque há disponibilidade das ações da polícia ambiental; 165 

que o ideal é tirar foto da placa e mandar pelo e-ouve e por lá também se houver local 166 

que acumula lixo ou entulho. Quando for o dono da imóvel que remove de maneira 167 

irregular árvores, denunciar à Polícia Ambiental, de forma anônima ou com 168 

acompanhamento. Na pauta 6) Assuntos gerais, a s e c r e t á r i a  Mari encaminha a 169 

criação da Comissão para a Conferência do Meio Ambiente, sendo eleitos os conselheiros  170 

Mari, Cynthia, Joaquim e Eduardo e a conselheira Cynthia informa que em junho terá a 171 

Semana do Meio Ambiente e que na semana que vem será divulgado o calendário com 172 

as atrações e eventos. Sem mais a acrecentar, o presidente finaliza a reunião às 16h11. 173 

 174 

 175 

Eduardo Monteiro Ribas                             Maridel Vicene Polachini Lopes 176 

            Presidente do CONDEMA                                    Secretária Executiva 177 

 178 
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